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ГЕРОЙ, ТАНКИСТ – ОТЛИЧНЫЙ ТРАКТОРИСТ! 

 

«И память сердца говорит…» – так называется мероприятие, посвященное 20-
летию со дня вывода советских войск из Афганистана, которое накануне памятной 
даты торжественно пройдет в Россонском Доме культуры, 38 уроженцев этого района 
все эти годы носят в своем сердце память о том, как исполняли в далекой чужой стране 
свой интернациональный долг. С одним из них мы и встретились. 

Владимир Зуев живет в деревне Клястицы, работает местном сельскохозяйственном 

предприятии. На встречу с ним мы вместе с начальником идеологического отдела Россонского 

райисполкома Ириной Гвоздевой отправились прямо в поле, где Владимир Васильевич «по 

черепку» сеял многолетние травы. Увидев нас, остановил трактор и вышел из кабины. Серьезный 

и немногословный, он все же немного рассказал о своей афганской биографии:  

– Я призывался Россонским военкоматом осенью 1982 года. Сначала попал в учебку возле 

Ашхабада. Полгода там проучился, потом перебросили в Афганистан. Был механиком-водителем 

танка. В одной из боевых операций попали под обстрел. Трое моих товарищей из экипажа погибли. 

Я получил серьезное ранение, но вывел машину к своим. Потом был в госпиталях – сначала в 

Кабуле, потом в Подольске. Домой вернулся в 1983 году. Сейчас работаю механизатором. 

Владимир Зуев награжден орденом Красной Звезды. Но по поводу своей высокой награды 

он сдержанно сказал, что это была повседневная работа всех тех, кто там служил. 

Немногословный рассказ нашего героя продолжила его жена, Жанна Васильевна. Она 

работает секретарем Клястицкого сельисполкома. Родом из Ивенца Воложинского района. В 

Клястицы, на малую родину мамы, она с родителями переехала после чернобыльских событий. И 

хоть за плечами был институт культуры, но по специальности работы не было. 

– Я коров видела только на картинках, – вспоминает она, – а тут пошла работать на ферму. 

Была бригадиром. В 1991 году, как молодой семье, нам правление колхоза дало корову в 

рассрочку на 10 лет. Потом вырастили и свою. И благодаря тому, что сдавали молоко от двух 

коров, мы не чувствовали недостатка в сложное перестроечное время. 

У Жанны Васильевны от первого брака двое детей. 

– Володю Зуева мне, можно сказать, мой сын Вадик выбрал, – вспоминает она. – Мы 

работали с ним в одной бригаде, и дома наши были по соседству. Когда что-то надо было в доме 

прибить – карниз или шкафчик какой, – приходилось звать его на помощь. И вот однажды мой сын 

и говорит: «А пусть дядя Вова будет нашим папой». Так оно и случилось. 

Живем мы дружно. Но дома афганскую тему стараемся не затрагивать – очень уж 

болезненные воспоминания. И хоть 20 лет прошло с той поры, но Володя и сегодня по ночам 

«воюет». Это – нескончаемая реабилитация. Говорят, что посттравматический афганский синдром 

можно лечить, но излечить его нельзя. Когда приближается 15 февраля, Володя «уходит» в 

фильмы про ту войну, становится молчаливым… 



На территории Клястицкого сельского Совета живут семь воинов-«афганцев». Они, как 

всегда, соберутся в райцентре, отслужат в церкви панихиду по погибшим, навестят могилы своих 

братьев по оружию, примут участие в торжественных мероприятиях в районном Доме культуры. 

Каждый, кто побывал на той страшной войне, совершил воинский и гражданский подвиг. В 

Афганистан их отправила Родина, и солдаты не рассуждали, а действовали, чтобы оградить свою 

Отчизну и весь мир от военных конфликтов. 

Т. Яцкевич 

 


